



Sur América ante la crisis económica

Arturo Vasquez

Trabajo de grado para optar al título profesional:

Curso de Estado Mayor (CEM)

Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto"

Bogotá D.C., Colombia

1984

REPUBLICA DE COLOMBIA
FUERZAS MILITARES DE COLOMBIA
ESCUELA SUPERIOR DE GUERRA

C.C. ARTURO VASQUEZ
C E M 84
METODOLOGIA

SUR - AMERICA
ANTE LA CRISIS ECONOMICA
(Su Presente y Futuro)

BOGOTA, D.E., FEBRERO 1984

MFN 1045

TESG 770.

Deuda externa de Sur. America

COMISION VASCOZ

CI-R 84

ESTADISTICA

ESTADISTICA

ESTADISTICA ECONOMICA

Suplemento y Futuro

I N D I C E

	Pág.
TABLA DE CONTENIDO	i
INTRODUCCION	ii
CAPITULO I : Problema del Endeudamiento Actual	1
CAPITULO II : Causas del Endeudamiento	3
A. Factores Internos	3
B. Factores Externos	4
CAPITULO III : Posibilidades ante el Crédito Internacional	6
CAPITULO IV : Colombia ante la Crisis Económica	9
CONCLUSIONES	
BIBLIOGRAFIA	

I N T R O D U C C I O N

La crisis económica es un problema que se presenta no solamente en los países sur-americanos, como es bien conocido de la opinión Pública, existe y en forma preocupante en Latinoamérica. Esto mantiene un estado de alerta a las grandes potencias y en especial a la Banca Mundial.

Este trabajo se ha desarrollado con el deseo de hacer llegar a los lectores una idea resumida y clara de los aspectos más importantes que han afectado y están afectando a estos países, analizaremos parte de sus causas, estado actual del endeudamiento y perspectivas que se presenten en el futuro inmediato.

Salta a la vista nuestro interrogante. ¿Qué pasaría si estos países no pudieran pagar sus deudas? al analizar el monto de su endeudamiento tendríamos que responder con firmeza que la Banca Mundial sufriría un gran golpe económico que repercutiría en los países en desarrollo, la deuda externa suramericana representa 25 % de los créditos mundiales por la Banca Internacional y si a esto le sumamos el endeudamiento de los restantes países latinoamericanos que están en

igualdad o en peores condiciones tendríamos que lamentarnos en un futu
to no lejano, Sur-América se vería paralizada en su desarrollo.

Hay buena voluntad por parte de la Banca Mundial si los países
aprovechan bien los recursos de endeudamiento externo obtendrán progre
so, pagarán las deudas y mantendrán una economía fuerte y estable, no
olvidemos que uno de nuestros mayores problemas es el desempleo he aquí
una buena oportunidad para reducir este porcentaje obteniendo divisas
llegará la tranquilidad pueblo bien alimentado con buenos servicios es
un pueblo alegre.

C A P I T U L O I

PROBLEMA DE ENDEUDAMIENTO ACTUAL

El endeudamiento externo de los países sur-americanos, tiene a la Banca Mundial en estado de alerta ante la crisis económica, considerando que en la actualidad no cuentan con los recursos necesarios para poder cumplir con sus obligaciones, vemos como entre los años 1979-1983 la deuda externa ha aumentado hasta llegar a incrementarse en un 52% promedio, en lo que respecta al pago de intereses y amortizaciones tan solo llegó al 4.1%, gran diferencia se observa si entramos a considerar la deuda a corto plazo, el problema se agrava todavía más.

Estos hechos comprometen el presente y el futuro de los países en mención. El monto de la deuda es muy elevado, son US \$ 204.722 millones ¹⁾ para diciembre de 1983. Imposible de cancelar estos dineros en estos momentos, se requiere de una política muy razonable y que beneficia a las partes interesadas. Sin la colaboración de la Ban

1) Consejo Económico para América Latina. Balance Preliminar de la Economía Latinoamericana durante 1983.

ca obteniendo reducción de los intereses a cortos plazos y nuevos em
préstitos, ellos mismos se verán abocados a una crisis. Ningún produdu
cido interno alcanza para cancelar el endeudamiento, necesitan aumenta
r la producción nacional, ¿pero cómo hacerlo? ya se dijo, dando so
luciones para que en esta forma poder percibir los dineros que al me
nos den facilidades para efectuar los pagos a corto plazo.

Los gobiernos no tiene otro camino que determinar una austeridad
administrativa; se hace necesario abrir nuevos caminos para una mayor
generación de recursos, hay que incrementar la producción pero en es
pecial el control de calidad para poder competir a nivel Internaciona
l.

Hay buena voluntad de la Banca para las soluciones posibles, ca
da país tiene su propio problema, por este motivo las alternativas
tienden a ser utilizadas de acuerdo a las necesidades existentes en
cada país.

C A P I T U L O I I

CAUSAS DEL ENDEUDAMIENTO

Al analizar las diferentes publicaciones técnicas, los comentarios de personas versadas en la materia y nuestra prensa nacional, resalta a simple vista que hay dos factores muy definidos en el problema, factores internos y externos.

A. FACTORES INTERNOS

1. Estratégicos o Políticos-económicos desacertados por parte de los gobiernos.
2. La disminución del ingreso ocurrida en el período de 1982-1983.
3. Expansión acelerada del endeudamiento externo por la falta de producción nacional.
4. Bajo crecimiento económico por carencia de recursos inter-

nos.

B. FACTORES EXTERNOS

1. Altas tasas de intereses internacionales.
2. La caída de los términos de intercambio.
3. Devaluaciones masivas de los gobiernos con el deseo de equi
librar las cuentas externas.
4. La inestabilidad de los precios del petróleo.
5. Restricciones de prestamos de la Banca Mundial.
6. Carencia de recursos en el Fondo Monetario Internacional.

Las causas anteriormente enumeradas nos dan a entender el por qué de la deuda elevadísima, se necesitan recursos para el fomento de los productos agrícolas e industriales, mientras no contemos con estos medios el Comercio Exterior estará afectado y no podrá cumplir con sus obligaciones , necesitan obtener divisas.

Una reducción por parte de la Banca a través de los créditos no sólo afectarían los intereses de los deudores sino que también resul

taría perjudicial para los intereses de los Bancos y por consiguiente al sistema financiero mundial. "Los préstamos bancarios que dan a los países una sensación injustificada de holgura financiera no son sostenibles a plazo medio". 2)

2) Jacques de Larosiere. Finanzas y Desarrollo. Marzo 1983

C A P I T U L O I I I

POSIBILIDADES ANTE EL CREDITO INTERNACIONAL

El crecimiento del sistema Bancario Internacional han contribuído al incremento de la economía mundial, durante los últimos años se han convertido en los proveedores del financiamiento de balanza de pagos y suministro de reservas internacionales a las entidades oficiales.

Una muestra de este crecimiento lo podemos ver ante esta realidad: "En la actualidad participan en el mundo 600 Bancos de 85 Naciones con oficinas fuera de su sede y éstos a su vez controlan 450 Subsidiarias que poseen 5.000 Sucursales extranjeras y 1.000 filiales directas" 3).

Las entidades que más pueden ayudar a resolver este problema las tenemos en el Banco Mundial y el Fondo Monetario siempre y cuando los países en desarrollo aumenten sus aportes ante estas entidades. Estas son entidades de libre adición por parte de los Gobiernos y a

3) David Williams. Oportunidades y Limitaciones en el Crédito Internacional. Finanzas y Desarrollo. Marzo 1983.

quienes recurren los gobiernos después de haber agotado todo otro recurso de ayuda, en la mayoría de las oportunidades han requerido de sus servicios y lo han utilizado como prestamista, no sin antes exigir algunos ajustes internos dentro de la Economía del país solicitante, con el único fin de garantizar para ellos el pago de la deuda y una garantía técnica sobre los préstamos.

Encontrar una fórmula de uso general es prácticamente un imposible, cada país tiene problemas de índole diferentes, sin apartarnos de los comunes en la región. Ante esta realidad, los países tienen la obligación de mejorar su comercio internacional, desarrollar programas de expansión comercial y así obtendrían aumento de los renglones de exportación.

El problema de los países en desarrollo en la mayoría de las veces, no es de "Solvencia", se debe a la falta de "Liquidez", todos los países suramericanos cuentan con capacidad de recesión y por eso estamos seguros que la Banca Internacional los mira con buenos ojos, de ellos podrá depender el futuro de nuestros pueblos y la estabilidad financiera. Si nos pusieramos a pensar que la deuda actual de US \$ 202.000 millones no regresará a sus propietarios, el caos económico mundial vendría, con grandes repercusiones para la humanidad. Durante los años 1982-1983 los países sur-americanos no recibieron transferencia neta de recurso, lo ocurrido fue contrario, los países desarrollados si efectuaron transferencia hacia el resto del mundo.

DEUDA EXTERNA DE LOS PAISES SURAMERICANOS

Dic. 1983 (Miles de Millón)

País	Población	Deuda	% Deuda	Exportaciones	Importación
Argentina	27.9	20.5	7.6	7.800	3.900
Bolivia	5.5	1.3	9.9	790	429
Brasil	120.0	40.5	18.9	22.300	16.000
Colombia	26.5	3.4	7.4	2.920	4.390
Chile	12.0	8.5	13.5	3.840	2.840
Ecuador	8.6	3.0	4.8	2.300	1.630
Paraguay	3.3	0.6	6.7	370	570
Perú	17.7	5.1	17.9	2.960	2.830
Uruguay	2.9	2.0	9.8	1.060	600
Venezuela	14.6	14.6	4.0	14.640	5.340

C A P I T U L O I V

COLOMBIA ANTE LA CRISIS ECONOMICA

No somos un país en pleno desarrollo, nos encontramos como todos los países en momentos preocupantes en lo que se refiere a la deuda externa, claro está que dentro de los países suramericanos el nuestro está en mejores condiciones, ésto lo podemos analizar en el cuadro comparativo de deuda externa. Dentro de los planes de desarrollo del gobierno encontramos que el endeudamiento colombiano para el año de 1986 llegará a los 10.720 millones de dólares muy inferior al endeudamiento actual de países como Venezuela, Argentina y Brasil, nuestra condición es bastante satisfactoria. Contamos con el 3.5% de aporte de la deuda externa en Suramérica, manifestaciones de optimismo se aprecian dentro de los funcionarios oficiales del Ministerio de Hacienda, el crédito está abierto para el país, confianza ganada a través de los años de cumplimiento con el pago de las cuotas correspondientes. Para el crédito, las políticas del gobierno exigen que los préstamos se soliciten a través de entidades serias y de reconocimiento internacional. El Congreso autorizó el endeudamiento externo por US \$ 4.800 millones de dólares y ya se encuentran en desarrollo y marcando proyectos como: Ciudad Bolívar, Hidroeléctrica del Guavio y

empréstitos para Defensa.

El buen manejo por parte del Gobierno ha impedido que el país incurra en el incremento exagerado de la deuda externa, vale la pena citar algunos aspectos del buen manejo:

1. El mayor porcentaje de la deuda está invertida en obras de carácter nacional.
2. Incremento de la Industria y Agricultura para recibir divisas de exportaciones no tradicionales.
3. Control en el crecimiento de la población reduciendo las necesidades de servicios.

A. ESTADO DE LA DEUDA EXTERNA COLOMBIANA A OCTUBRE 31/83

1. Uso del cupo de endeudamiento

La autorización de endeudamiento externo de nuestro país, tiene como propósito la inversión pública, como instrumento para la reactivación general de la economía, financiando programas de inversión en los sectores del transporte, comunicaciones, energía, agricultura, educación, salud, y defensa, en ningún momento se utilizarán estos empréstitos para el

cubrimiento de la deuda interna y así lo dispone la Ley que se promulgó para este fin.

ENDEUDAMIENTO EXTERNO COLOMBIANO

A OCTUBRE DE 1983

(Miles de Dólares)

Movimiento

Mes	Saldo	Utilizado	Amortizado	Intereses Pagados
Octubre	6'374.835	50.944	27.694	26.674

El coeficiente de endeudamiento externo se encuentra en la actualidad en 0.26 (Servicio total / Ingreso corriente), este es un promedio muy halagador para nuestro futuro económico.

C O N C L U S I O N E S

La reciente reunión celebrada en Quito "Ecuador" con el ánimo de analizar las posibles soluciones para el refinanciamiento de la deuda externa de los países Latinoamericanos, nos dejó conocer posibles prouestas para prorrogar los plazos, dar nuevos créditos, atraer inversión extranjera para el aumento de la producción agrícola e industrial, estos fueron los puntos de interés que se propusieron en la citada reunión y que están de acuerdo en parte a nuestros análisis en el presente artículo.

En cuanto a nuestro país "Colombia" la economía está en plena vía de recuperación, la producción Interna está aumentando, la conciencia y el espíritu nacionalista se ha despertado entre los colombianos, el gobierno redujo las importaciones y el consumo interno de cigarrillos y textiles, lo cual han hecho posible el resurgimiento de empresas que se encontraban en dificultades económicas.

Colombia ocupa el primer lugar de preferencia para empréstitos dentro de la Banca Internacional, nuestra deuda es mínima comparada con muchas de los países Sur-americanos, al llegar el año 1986 esta-

remos com sólo US \$ 10.500 millones de deuda Externa. Esto comparati
vamente a la deuda externa Venezolana de US \$ 15.000 millones o la
del Brasil US \$ 40.500 millones nos llena de esperanzas, sabemos que
nuestra economía está bien manejada. Seamos optimistas y trabajemos
más fuerte para recuperar nuestra Economía Nacional, así traeremos
bienestar a nuestros hermanos a quienes todavía no les ha llegado la
tecnología y los beneficios de una economía bien administrada.

Ministerio General de Deuda Externa, "Deuda Externa: Compromiso
del Sector Público de la Nación", Caracas de 1983

Dirección General de Crédito Público, "Banco de Venezuela: El
Sector Público de la Nación", Caracas de 1984

Federación Latinoamericana de Bancos, "Banco de Venezuela: El
Sector Público de la Nación", Caracas de 1983

BANCA DE PAIS, "Banco de Venezuela: El Sector Público de la Nación",
Caracas de 1983

WORLD BANK, "Latin American Debt - World Bank",
Washington de 1983

WORLD BANK, "Latin American Debt - World Bank",
Washington de 1983

WORLD BANK, "Latin American Debt - World Bank",
Washington de 1983

B I B L I O G R A F I A

- Consejo Económico y Social (CEPAL). "Balance Preliminar de la Economía Latinoamericana durante 1983". Diciembre 1983.
- Departamento Nacional de Planeación. "Endeudamiento Público Externo" Agosto 10 de 1983.
- Dirección General de Crédito Público. "Boletín sobre Comportamiento del Sector Público de la Nación". Octubre de 1983.
- Dirección General de Crédito Público. "Boletín sobre Comportamiento del Sector Público de la Nación". Diciembre de 1982.
- Federación Latinoamericana de Bancos. "De la Posibilidad de pagar deuda y otras consideraciones fundamentales". Agosto de 1983.
- GARCIA BERNAL, Ricardo. Capitán de Corbeta. "Endeudamiento Externo de los Países de América Latina". Revista Fuerzas Armadas. Marzo de 1983.
- KUEZYNSKI, Pedro Pablo. "Latin American Debt.-World Financial Markets-. Octubre de 1983.
- WERRETT, Rosemary H. "The IDB Stays the Course". Institutional Investor. Marzo de 1983.
- WILLIAMS, David. "Oportunidades y Limitaciones en el Crédito Internacional", Finanzas y Desarrollo. Marzo de 1983.

37429